

Se publica todos los días, inclusive los lunes.
Oficinas: Esquina de la calle y Avenida Centrales.

Teléfono:

REDACCION 1252
ADMINISTRACION 1281
Suscripción mensual \$2.00
Número suelto \$0.10
Número atrasado 0.25



El Mundo



DIARIO DE LA MANANA

VIERNES 19
Santa Isabel reina de Hungría, viuda; Santos Ponciano papa, mri; y Crispino.
MAREAS
1.49 = 14.14
SALIDA DEL SOL
Sale el sol a las 5:24 y se pone a las 17:21

AÑO I

SAN JOSÉ, C. R. VIERNES 19 DE NOVIEMBRE 1926

NÚMERO 139

Adolfo Díaz ha pedido la Intervención Americana Casi toda la prensa del Continente Americano condena tal solicitud

El cambio en los Estados Unidos

(Copyright by United Press)
Nueva York, 18.—Cotizaciones de monedas extranjeras: Libras esterlinas 484 1/4 — Francos franceses 345 — Libras 424 1/2. — Francos suizos 1927 1/2. Pesetas 1530. Marcos 2375.

Fue aprobado el establecimiento de la línea aérea Sevilla-Buenos Aires

(Copyright by United Press)
Madrid, 18.—El Consejo de Estado aprobó un proyecto para el establecimiento de una línea aérea entre Sevilla y la Argentina. Tan pronto como se firmen los permisos especiales, se iniciará la construcción de los dirigibles que se usarán, cada uno de los cuales tendrá capacidad para cuarenta pasajeros e igual número de tripulantes. Se construirán también naves más pequeñas, con capacidad para dieciséis pasajeros, las cuales se usarán para el transporte de correo y pasajeros a las Islas Canarias.

Tratado Hispano-Americano para evitar el contrabando de licor

(Copyright by United Press)
Washington, 18.—Representantes de los Estados Unidos y de España cambiaron las ratificaciones de un tratado similar al anglo americano, que tienda a evitar el contrabando de licor en los Estados Unidos.

Un italiano batió un record de velocidad en hidroplano

(Copyright by United Press)
Norfolk, Va, 18.—El Mayor de Bernardi, usando el mismo hidroplano Macchi Fiat de 800 caballos de fuerza con que ganó la Copa Schneider, batió el record de 245 millas por hora establecido por James Doolittle, volando a un promedio de 248 millas por hora durante cuatro vuelos sobre una pista recta de tres kilómetros. En un vuelo la velocidad que alcanzó el aviator italiano fué de 372 millas por hora.

Lord Oxford y Asquith predicen la guerra si los armamentos no se reducen

(Copyright by United Press)
Londres, 18.—Lord Oxford y Asquith en su primer discurso pronunciado desde que renunció a la jefatura del Partido Liberal, hizo un llamamiento urgente a la Cámara de los Lores para que se hiciera un más rápido progreso en el desarme universal. Declaró que los armamentos entorpecen todavía el progreso del mundo. «A menos que haya reducciones sustanciales en los armamentos, el mundo será inevitablemente lanzado de nuevo a las miserias y los horrores de la guerra, terminó diciendo.

La prensa de Chile y el último gesto de Adolfo Díaz

Santiago de Chile, 18.—Toda la prensa comenta duramente la actitud del Encargado de Negocios del Gobierno de Nicaragua, del General Díaz pretendiendo solicitar la intervención armada de los Estados Unidos para dominar la rebelión.

No es cierto que México haya intervenido en los asuntos de Nicaragua

México, 13.—La Secretaria de Guerra dice que es infantil suponer que México se mezcle en asuntos extraños cuando para manejar los propios no tiene suficiente tiempo. Piña rechaza las declaraciones del General nicaragüense Díaz.

Los revolucionarios nicaragüenses no aceptarán la intervención

México, 18.—A última hora se ha sabido que los revolucionarios nicaragüenses no aceptarán la intervención norteamericana que pide Adolfo Díaz. La revolución intensificará su campaña con mayor brío hasta hacer triunfar al doctor Sacasa.

La prensa de Buenos Aires contra la solicitud de Adolfo Díaz por la Intervención Americana

Buenos Aires, 18.—Toda la prensa comenta duramente la noticia de que el General Díaz, jefe del Gobierno de Nicaragua, trata de pedir la intervención armada de los Estados Unidos para sostenerse en el poder. Se juzga que es un golpe para para todas las naciones débiles.

La Secretaría de Estado recibió nota de Adolfo Díaz pidiendo la Intervención americana

Washington 18.—Kellogg recibió nota que le envió el General Díaz de Nicaragua, pidiendo cooperación de los Estados Unidos para resolver cuanto antes la crisis porque atraviesa el país debido a las actividades revolucionarias. La nota explica el deseo de que los Estados Unidos puedan impedir la intervención de México, favoreciendo a los elementos revolucionarios de Nicaragua, motivaron nota protesta enviada anteriormente. Agrega tiene plenos convencimientos de que la Casa Blanca ha demostrado el propósito de proteger la independencia de los países americanos, prestando ayuda moral a los gobiernos legítimos.

El Liberalismo y la situación de Nicaragua

Río Grande, Noviembre 18
Urcuyo
San José

Ruego decir en la prensa de Costa Rica, que el liberalismo no tiene culpa en los asuntos de Nicaragua desde que el Departamento de Estado de los EE. UU. declaró que Emiliano Chamorro firmante de los pactos de Washington había sido el primero en violarlos, desde que Washington y todos los gobernantes de Centroamérica declararon que la Constitución de Nicaragua había sido violada y todos desconocieron el Gobierno inaugurado por Chamorro de acuerdo con el presidente Solórzano dando así un golpe de Estado mediante convenio escrito entre Chamorro y Solórzano, des-

de que naciones hermanas y amigas retiraron su representación oficial en Managua, el Vicepresidente Sacasa ha sido declarado tícitamente el único Representante de la legalidad, de acuerdo con los preceptos de la Constitución de nuestra patria los gobiernos amigos y el de Estados Unidos

Nuevos agentes del Ferrocarril al Pacífico

Para servir la Agencia del Ferrocarril al Pacífico y a la vez, la oficina telegráfica, se nombró a los señores: Aníbal Saborío, en Barranca y Pedro Rojas, en El Roble, ambas de importancia.

Mejico y la situación de Nicaragua

México, 18.—En el Ministerio de Guerra rieron alegremente cuando preguntó si era cierto el cargo que hace Adolfo Díaz, Presidente de Nicaragua contra México, que desde aquí se haya ayudado a los revolucionarios nicaragüenses, enviándoles armas, parque y hasta hombres. El General Miguel Piña, Subsecretario de Guerra, dijo que los cargos eran enteramente infundados, pues México sólo puede atender sus asuntos internos y sería tonto que pretendiera mezclarse en los asuntos de otros países. Aunque la Secretaria de Relaciones Exteriores está silenciosa en este asunto, sábase que para declaraciones para desvirtuar completamente cargos. Parece que sólo se trata de una campaña hace tiempo del Washington Pos, contra México, a fin de poder disculpar la intervención armada de los Estados Unidos en Nicaragua. Hace tiempo veniase diciendo que barcos mexicanos llevaban hombres y pertrechos de guerra de costas mexicanas a Nicaragua, y que cuando el doctor Sacasa, Vicepresidente derrocado de Nicaragua, estuvo aquí, habíasele ofrecido toda ayuda para que encabezara revolución liberal y derribara a Chamorro. Se demostró que eso era falso, y que México no tenía la menor intervención en los asuntos centroamericanos y sólo mantenía amistosas relaciones con esos pueblos.

Expedición contra los indios yaquis

México, 18.—Se están preparando dos trenes de pertrechos de guerra que se enviarán a combatir a los indios yaquis en estos días.

Los ministros cubanos en Argentina y Montevideo serán permutados

Habana, 18.—Los periódicos aseguran que los diplomáticos cubanos en Buenos Aires y Montevideo próximamente serán sustituidos por conveniencia de los intereses políticos relacionados con el incidente reciente. Parece que el General Rafael Montalvo, Ministro de Cuba en el Uruguay, será enviado con el mismo carácter a la Argentina; el Dr. Rodríguez pasará a Montevideo.

Cuarenta muertos en un choque habido cerca de Sofía

Berlin, 18.—Enviados especiales de los periódicos berlineses informan desde Turquía que hubo más de cuarenta muertos en las cercanías de la capital de Bulgaria debido a los odios entre comunistas y enemigos, durante las últimas elecciones. Los agraristas iniciaron la ofensiva y fué necesaria la intervención de las tropas para evitar que siguiera el combate.

INFORMACIÓN

para esclarecer un suceso

El Jefe Político del cantón de Tarrazú levanta una información, para esclarecer como fue el accidente, en que pereció el Guardia del Telégrafo, señor Sánchez
Se ha dispuesto una visita al lugar del suceso, para levantar un plano.

nes expresas del Departamento de Estado Americano, conocidas en América y Europa y al imperativo de nuestro patriotismo.
Nadie tiene pues derecho a mostrarnos un camino distinto del que con el propio índice todos nos señalamos.
Nosotros creemos que la Doctrina de Monroe y el honor del pueblo y gobierno americanos están hoy día puestos a prueba y que la moral y el deber internacional sabrán triunfar y persistir por el bien inalienable del Continente de Colón. Para nosotros no debe haber en Nicaragua familias ni intereses privilegiados solamente legalidad y democracia aconsejados por los mismos representantes del Gobierno de Washington. MONGADA

Cómo fué el combate entre seis oficiales británicos y una horada de piratas chinos

(Copyright by United Press)
Kong Kong, 18.—La tripulación del barco británico «Sunning» cuenta de la emocionante lucha que duró toda la noche entre seis oficiales británicos, que habían sido reducidos a prisión, y una horada de piratas chinos once de los cuales perdieron la vida. Con sólo dos revolvoles en su poder los oficiales se escaparon del camarote en que habían sido encerrados y se precipitaron sobre el puente, atravesando un grupo de cuarenta piratas. Los oficiales llegaron al puente en momentos en que los piratas llevaban a la fuerza al maquinista jefe, evidentemente con el propósito de ejecutarlo. Desesperados por la derrota, los piratas dieron fuego al barco antes de huir.

Propuesta para la compra de una línea de vapores americana

(Copyright by United Press)
Washington, 18.—El Shipping Board recibió ayer propuestas de J. H. Winchester y William F. Kenny, para la compra de la línea American Merchant Steamship, y para arrendamiento de la United State Line. Según se anuncia oficialmente no se tomará una resolución hasta dentro de algunas semanas.

Dentro de poco se abolirá el control Aliado en Alemania

(Copyright by United Press)
París, 18.—Parece seguro que antes de fin de mes Alemania habrá cumplido con las demandas de desarme hechas por la Conferencia de Embajadores, y que en adelante se abolirá el control aliado y Alemania estará únicamente bajo el control de la Liga, en las mismas condiciones que otras naciones es.

Detalles de la ejecución del negro Quesada Castillo

Habana, 18.—El negro Quesada fué ejecutado a garrote a pesar de las protestas porque se sustituyó el aparato de su plicio medioeval, considerado muy cruel. Un enorme clavo de acero penetra en la nuca del condenado, el que le rompe la columna vertebral impulsado por un volante puesto en movimiento por otro prisionero, actuando luego el verdugo.

Ocho minutos después se hizo funcionar el mecanismo del garrote; el médico interno de la prisión declaró muerto al ajustado; siguiendo la vieja costumbre el cadáver será exhibido dentro de la prisión para escarmiento, antes de sepultarlo.

Tipos de cambio

Nueva York	400 1/2	0/0
Londres	388 1/2	—
París	70	—
España	306	—
Italia	86	—
Suiza	387	—
Bélgica	282	—
Berlin	400 1/2	0/0 y 1/0
Amsterdam	0,40	1/2 oro americano,

Por segunda vez, a petición hoy en el MODERNO "El Nacimiento de Una Nación"

D.W. GRIFFITH'S
"The BIRTH of a NATION"
A Picture That Is Ever New And Ever Thrilling
 A picture with a thousand thrills that have brought millions to their feet with cheers and applause.
 A picture you MUST see if you haven't seen it already—that you'll want to see again, if you've seen it before.
The Motion Picture Classic



La sublime cinta del Director de fama mundial D. W. Griffith **EL NACIMIENTO DE UNA NACION**, que se estrenó anoche con éxito arrollador en el **TEATRO MODERNO**, será repetida hoy viernes a las 8.30 p. m., debido a la clamorosa petición del público, pues ha de saberse que la entusiasta y quizá antes no vista ovación que le tributó la nutrida concurrencia del estreno, sigue corriendo como reguero de pólvora encendida y prendiendo un entusiasmo también único en el resto de la ciudad, que toda entera desea ver este prodigio de la pantalla, siendo inusitada la demanda con anticipación por localidades para este supremo espectáculo de

arte. Visto el hermoso movimiento de opinión que la inmensa film ha provocado, la empresa dispone repetirla hoy y como desde luego no podrá satisfacerse los deseos de tantos solicitantes como hay y como los aficionados que hoy concurren le harán enseguida una desahogada propaganda a la grandiosa cinta, se espera poder dar otra exhibición si ello es posible, pendientes como están los compromisos de circuito y la urgencia de reembarcar **EL NACIMIENTO DE UNA NACION** que en otras partes se espera con ansia. Lo más seguro es ir hoy mismo al **MODERNO** para evitar cualquier futuro contratiempo.

Aumenta la ciudad capital

El Departamento de Ingeniería Municipal ha concedido permiso para instalar 47 pjs de agua, que significan otras tantas construcciones. Cabe agregar que se han denegado 22 ya que no es posible atender a los solicitantes que no pueden instalar los servicios sanitarios. El total de permisos para construir y reparar, en el trimestre pasado, llegó a 167.

Nueva estación de camiones

Se dice que hay el deseo de trasladar la estación de camiones a un lugar céntrico, vecino al Mercado, que no sea propiedad particular. Posiblemente se elija la plaza Carrillo, que la Junta de Particulares, encargada de formar allí un parque, posiblemente cedería.

El salvajismo de quemar pólvora por las calles

La policía ha estado persiguiendo en estos días pandillas de menores vagabundos, y también algunos mayores, que se han dedicado a andar quemando bombas y otros explosivos en las calles de esta capital. Ese espectáculo, además de ser un salvajismo, constituye un peligro para los transeúntes. Ayer vimos un sujeto, que podría estar empleando energías en cualquier trabajo honrado, cuya inconsciente rufanería llegó al extremo de arrojar una bomba a los pies de unas estimables señoritas. Las autoridades de policía deben ser estrictamente severas con esa clase de individuos y con todos aquellos gaminos vagabundos que han escogido tan salvaje entretenimiento.

CEMENTO
 \$ 15.50
 Adela v. de Jiménez e hijos

Los tratados de Washington y el caso actual de Nicaragua

El señor Adolfo Díaz, nombrado Presidente de la vecina república de Nicaragua, por una asamblea integrada, en su totalidad, por elementos conservadores, fué reconocido por el gobierno de Estados Unidos de Norte América. Los jóvenes intelectuales de habla española, animados por un sentimiento hispanoamericano que divulgan, en distintos aspectos, por todos estos países americanos, verán con desagrado la nueva de que el Departamento de Estado de Estados Unidos haya reconocido al presidente de una nación que, por sus costumbres y por sus ideas y por su idioma, está vinculada al mismo sentimiento hispanoamericano de los demás países del Istmo. No podemos, no debemos tolerar los centralismos americanos un atropello inferido a la autonomía de Centro América. Y no debemos tolerarlo, precisamente, porque existen unos Tratados, los de Washington y firmados por

los cinco presidentes de las repúblicas de Centro América, en los cuales estoy seguro, no se contempla el caso que acaba de ocurrir en la vecina Nicaragua: no es constitucional lo que ha hecho una asamblea de conservadores nicaragüenses. No puede ser constitucional, porque Adolfo Díaz no ha sido más que instrumento para apaciguar una lucha sangrienta, en la cual unos andan tras la ambición desmedida y los otros tras el afán de implantar un gobierno constitucional, que dejó de existir mediante el golpe de estado de Emiliano Chamorro. Pongo un ejemplo a Costa Rica por escenario: el actual Presidente de la República, señor Jiménez Oreamuno, se separa del Poder, ya por su gusto o la fuerza. Asúme el mando un *tagarote político*. Hay lucha, igual al caso de Nicaragua. Estados Unidos, guardianes de los Tratados de Washington no reconoce ese *tagarote*. Este

para solucionar el problema, reúne unos cuantos de su partido y estos nombran a Fulano de Tal, Presidente de la República ¡Ah! Pero hay un Designado, que, dentro de la Constitución, es el llamado a ocupar aquella Presidencia. Y este Designado, se larga tranquilo a su casa, esperando el resultado. Viene luego el reconocimiento de Estados Unidos para el candidato de transacción. Está eso dentro de la Constitución, y más que todo, dentro de los Tratados que Estados Unidos vigila. No puede éstarlo. Yo pregunto, ¿ha hecho bien el Departamento de Estado de Estados Unidos al reconocer a Adolfo Díaz como Presidente de Nicaragua? Quisiera oír la contestación de hombre como García Monge, Vincenzi, Alvarado Quiros, Soto Hall, Mendieta, Marco Aurelio Zumbado, y de todos los hispanoamericanos que se interesen por el problema actual de Nicaragua, ¿Qué papel habrá desempe-

ñado Estados Unidos en ese problema Nicaragüense? Habrá desplegado traición? O actuado con careta? Según el desenvolvimiento, esto parece confirmarse. Es este un momento propicio para recordar la frase que un buen buen amigo me dijo, al conversar sobre este asunto de Nicaragua: a mí, estos países de Centro América, me hacen la impresión de harenas en los que Estados Unidos del Norte América, se complace en desplegar toda su ambición material. Y los Gobiernos, me hacen la impresión de eunucos que guardan con la cerviz doblada por el miedo, los intereses nórdicos dentro de esos harenas. Y segurísimo estoy de esto. Así es, que Estados Unidos ha dado una magnífica prueba de lo que le merecen los Tratados de Washington y de lo que le merecen los Gobiernos Constitucionales de Costa Rica, El Salvador, Honduras y Guatemala. *Luz de Sego*

Vve. J, B, Cèlerier & Fils
 (asa Fundada en el 1822)
 Productores y exportadores de Vinos y Cognacs
Bordeaux-Beaune Cognac (Francia)
 Las excelencias de sus Productos los precios reducidos y sus condiciones Liberales
 Ha permitido vender en COSTA RICA en los últimos 6 meses
250.000 FRANCO DE SUS VINOS
 Todos nuestros clientes han quedado satisfechos
 Lista de precios e informes, pedirlos a nuestros Agentes Generales en Costa Rica
Delcore & Co.
 Teléfono 1012 — Apartado 1048

Hamburg Amerika Linie
 El vapor correo
RUGIA
 de 6615 toneladas
 saldrá de Limón para Puerto Barrios, Livingston, el
28 de Noviembre
LLEVANDO PASAJEROS Y CARGA
 Se avisa a quienes deseen ir a Europa via New York que pueden encargar sus billetes en esta agencia de Costa Rica.
 De New York para Hamburgo, via puerto francés e inglés en los magníficos vapores Albert Ballin, Deutschland, Cleveland, Resolute, Hamburg y Reliance.
 Para más informes:
 San José-Limón Puntarenas
Victor Fabian Luis Casalvolone
 Agente.

DOMINGO PRÓXIMO Gran estreno francés en el TEATRO AMERICA



LAS MURALLAS DEL SILENCIO el autor planteó un conflicto de difícil solución en esta film. Ausente el marido, la madre tuvo un hijo de otro hombre y al morir confía su culpa a su hija que se ha casado con un rico vecino, no sin antes arrancarle el juramento de que oadte revelara su falta. El marido de la hija, que ve con extrañeza que su mujer le oculta algo, se siente mordido por el reptil de la duda. Las murallas del silencio en que encierra a su esposa llevan al marido a astutas pesquisas mientras su mujer es una mar-

tir, una flor de abnegación que se marchita y pierde los pétalos de felicidad guardando como en cofre de hierro el secreto de la falta que su madre cometiera. Pero antes de que la verdad de todo fuera descubierta por el marido, cuánta peca para la mujer resignada, cuánto dolor en pago de su abnegación y cuánto odio encerrado en el pecho de quien dudaba abiertamente de su fidelidad... La interpretación de este gran drama está a cargo de notables artistas franceses entre los cuales se encuentra el gran actor René Navarro.

Comisión de Fiestas Civicas de San Jose 1926-1927

Remate para puestos de Tablados y Chinamos
 La Comisión de Fiestas Civicas de San José ha dispuesto rematar, el domingo 21 de los corrientes a las 12 horas, en la Plaza González Víquez, los puestos para tablados.
 La comisión presentará el plano de la plaza con la respectiva demarcación de puestos.
 Los rematarios deberán satisfacer, en ese mismo acto, las sumas que ofrezcan.
 Tendrán obligación de construir bien y adornar sus respectivos tablados.
 Para el remate de puestos para chinamos se señala el domingo 28 de los corrientes, a las 12 horas. Los pagos deberán ser al contado.
SANTIAGO CUELL, MANUEL CHAVES BRENES,
 Presidente Secretario

Quejas por los bailes en las escuelas

Son numerosas las quejas que hemos oído por la celebración de bailes populares en las escuelas. Sobre el último, celebrado en la escuela Juan Rudin se hacen comentarios muy sensibiles. Durante las horas de la noche se desarrollaron hechos muy desagradables. Entre los concurrentes figuraban personas

CEMENTO
 \$ 15.50
 Adela v. de Jiménez e hijos
 de conducta reprochable. Los quejosos protestan de que una escuela, un templo de enseñanza, sea lugar de escenas incultas.

Cuidado con los K. K. K. en la Avenida Central a las 11 a m.

HOY MODERNO HOY

Reprise del espectáculo más grande del año

El Nacimiento

DE

Una Nación

De Nuestros Corresponsales

De San Marcos de Tarrazú

Un suceso en extremo lamentable obliga a este corresponsal a hacer uso de nuevo de su arrinconada y pobre pluma de humilde croniquero.

Sombrero en mano, poseído del dolor que embarga a una muy estimable familia y a todo el vecindario; silencioso ante la p-n-a inmensa de los parientes y amigos de quien fué don José Dolores Sánchez, fallecido trágicamente en el cumplimiento de su deber a las dos de la tarde del domingo catorce de los corrientes, no puede menos el suscrito de sentirse impresionado al escribir estas luctuosas líneas. Bra don José Dolores Sánchez—Lolo, como cariñosamente se le llamaba entre nosotros—, guarda encargo de la conservación y cuidado de la línea telegráfica a la capital. El sábado y con motivo de notarse alguna alteración en dicha línea, don Eduardo Monge, Jefe Telegrafista de este lugar le dió orden de salir al día siguiente a revisar el alambre conductor de los mensajes telegráficos a San José.

Contento y satisfecho, sin que el ave negra del presentimiento de su cercana muerte aletease en su mente. Lolo partió aver a revisar la línea: encontró algunos desperfectos que arregló enseguida sin dificultad. Al llegar al lugar llamado «El Guaba» dispuso subirse a un poste del telégrafo con objeto de amarrar bien la línea, pues ocho días antes en ese mismo poste, la había arreglado, dejando el alambre colocado provisionalmente sobre la espiga, por no llevar con qué asegurarlo bien. Lolo subió al poste, amarró el alambre como era su deseo y

ya al tratar de bajarse, el poste se partió por su base exactamente, cayéndole encima al guarda, quien sufrió a la vez que el golpe recibido en su caída desde una altura como de cinco varas el «prensónazo» del garrote que servía de poste y el cual se hallaba en mal estado, quedando Sánchez bajo el palo por espacio de una hora hasta que reaccionado pudo libertarse de su peso. Seriamente golpeado en el estómago y en una pierna, aún así cumplió con su deber colocando como pudo el alambre telegráfico en otro poste a fin de que la línea no se interrumpiera.

Esto ocurrió a las nueve de la mañana en la cuesta de Tarrazú y a las dos de la tarde pudo Lolo llegar al alto de la Granadilla, con la ayuda del amigo Everardo Zúñiga, quien le alcanzó en la cuesta, prestándole auxilio. De allí fué traído a San Marcos en estado de agonía, falleciendo al día siguiente. El cadáver del infortunado Sánchez fué trasladada a casa de don Tobías Umaña.

En nuestra próxima correspondencia hablaremos algo sobre la personalidad del amigo fallecido; por hoy bástanos decir que era un elemento realmente «insustituible» en este pueblo por sus dotes de laboriosidad y valentía, por su carácter emprendedor y entusiasta y por su hombría de bien.

Su colaboración en la construcción del templo de este lugar era verdaderamente encomiástica y con su desaparición la iglesia pierde un magnífico donado protector.

Paz a sus restos y consuelo a su estimada familia.

EL CISNE AZUL

Nov. 14 1926

Notas cruceñas

4ª carta abierta. Al cabo Pastrana—Ciudad Estimado amigo: «La experiencia es la madre de la ciencia». Tenía usted mucha razón al transformarse en chuzo para todos estos señores que en múltiples modos se dedican a hostigar a la humanidad.

Permitame que le pida perdón por si le ofendí en mis anteriores cartas y que le ofrezca que en adelante será su amigo y correligionario decidido.

Estoy perfectamente convencido de que esta humanidad es ingrata y de que los encargados de encazarla son a veces como crueles verdugos con el paciente pueblo que todo lo sufre y calla.

«Quiere Ud. más paciencia que la que se necesita para resistir 32 horas de dobles y repiques, todo por picar la paciencia del señor Juez que duerme a pocas pulgadas del campanario? ¿Ha visto Ud. ocurrencia igual? un mortal es capaz de cometer una... torta con estos que se comen placen en tirar de los meca»

tes para hacer sonar las desatempladas campanas produciendo así la desesperación de todo un vecindario.

Todos protestaron todos manifestaron su desagrado pero el tormento siguió por toda la tarde del 1º, toda la noche, todo el día 2 y yo como si fuera poco, nos amezaba con durar hasta las doce, pero don D. Raiglobo paró el macho.

Escriba mi querido Cabo, escriba con Chile; dígame al señor Ministro de Culto que se compadézca de este vecindario; diga al país que estamos a riesgo de enloquecer; diga mucho, diga todo lo que quiera, que yo le haré caso; que yo aplaudiré; y gritaré ¡hurra hurra!

Pero le advierto que si el chaparrón se viene con fuerza abra sólo su paraguas; solito porque entonces no me encuentra ni con candela de eso no quiero participar.

Bueno mi amigo, para terminar le recomiendo enterarse de la especie que corre de un extranjero de misteriosa existencia y que se rumora que recibe sueldo del Gobierno por manejar unas máquinas que no caminan. Investigue todo mi querido Cabo, indáguese de la verdad y denuncie el hecho ante el señor Presidente, si descubre ducelo o tolerancia ¡bágal!

Por ahora nada más y ya sabe que estoy con Ud. en todo, mándeme lo que guste y para celebrar este armisticio échense una cuarta en dos aquí donde el turco, y nos despedimos,

FOSFORITO

De Santa Bárbara de Heredia

Los fundadores de la agru-

pación política Unión haBañeña han sido instados por los llamados republicanos históricos, que según ellos son hoy cletistas, a una combinación a fin de que haya una sola papeleta municipal proponiendo eliminar los nombres de la bien organizada papeleta, dejando únicamente a don Dorilo Murillo en el primer lugar. ¿Qué dice de eso don Juan Sánchez? Será de más prestigio el jefe de los históricos que don Alberto Sánchez G. don Luis Alfaro a quienes pretenden eliminar!

Diga Juan Pancho que el regidor propietario don Alberto Sánchez G. a quien tan acertadamente la Unión Barbareña ha dispuesto reelegir no es honrado y competente! Sepa una vez por todas que el regidor Sánchez, aunque indirectamente, ha defendido los intereses de todo el cantón y especialmente el centro uno ha sido el blanco de sus compañeros ediles que en nada pueden ser comparados con el actual y futuro regidor Sánchez.

Se comprende que la agrupación histórica, digo los jefes, tienen su hacita que añilar, pero es bueno que de esta vez vayan arrollando sus petates si no se encarrilan dando su voto a quienes en verdad son los únicos que sin compromiso ni pasión política puedan manejar los intereses locales de todo el cantón.

Un vecino

United Fruit Company
SERVICIO DE VAPORES

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días Jueves en la mañana y zarparán los SABADOS en la tarde, haciendo escalas en ambos viajes en Habana, Cuba Cristóbal (Colón).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los días Lunes de cada semana en la mañana, y saldrán para Nueva Orleans, vía Cristóbal y Habana, tan pronto como hayan concluido de cargar.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARAR que hacen el servicio entre Avonmounth y Limón llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana y zarparán los Viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Suc. Noviembre 2 de 1926.

M. M. MARSH,
 Administrador.

CEMENTO
 \$ 15.50
 Adela v. de Jiménez e hijos

SECCION EDITORIAL

La humillación se repite

Adolfo Díaz, acabado de llegar a la presidencia de Nicaragua, que le dejara en herencia Emilia Chamorro, ha pedido la intervención de los Estados Unidos a fin de sofocar la revolución que en la costa atlántica de la república mártir enarbola la bandera del liberalismo.

Vamos de asombro en asombro. Primero nos sorprendió un reconocimiento que no tiene razón legal en los Pactos de Washington ni justificación alguna en el derecho internacional. Y sin salir aún de ese asombro nos sorprende la noticia de que el nuevo presidente reconocido por Kellogg, ha vuelto los ojos hacia la Casa Blanca para que el tutor legendario vaya a poner paz allá donde en este momento la paz tampoco se justifica.

Adolfo Díaz debe de haber olvidado los días aciagos de la ocupación, cuando sobre el Campo de Marte, reducto de la fuerza militar del país, flameaba el pabellón de las barras y las estrellas y en todas las instituciones políticas de la república no había más voluntad que la voluntad de la Casa Blanca. Adolfo Díaz debe de haber olvidado las humillaciones a que fué sometido su propio pueblo, ese pueblo que él hoy gobierna, por los americanos que desde las aduanas y desde el edificio de la Legación, tiraban los brazos como tentáculos de pulpo para estrangular los últimos brotes de libertad en la nación predestinada.

Sobre todo Adolfo Díaz no ha pensado en que hay más de veinte pueblos latinos en este continente que están mirando con ojos de espanto la forma cómo ha doblado el espinazo ante el amo que se impuso por sí sólo, ni que entre esos pueblos hay cuatro, pequeños en población y en territorio, que ven en esta última claudicación bochornosa, el mayor de los peligros para su soberanía desde hace años amenazada.

La carta está echada. Varias repúblicas centroamericanas han reconocido ya el gobierno de Adolfo Díaz, pero quedan aún otras que quizá por prudencia nada han dicho todavía. Es a ellas a las que toca adoptar ahora la actitud activa y desconocer a un gobierno que ha cerrado los ojos para arrojar la soberanía al fozal de la intervención extranjera.

Y entre esas repúblicas se encuentra Costa Rica.

Labores del Congreso

La Escuela de Agricultura

Fueron puestos en debate los dictámenes sobre la creación de la escuela de agricultura. El de mayoría lo firman los señores Pinto y Rodríguez el doctor El acoge el proyecto pero incorporando el departamento de agricultura y algunos puntos esenciales. Suprime el cuerpo de inspectores de agricultura y recomienda la venta de los campos de ensayo para con su producto llevar a cabo el proyecto.

El dictamen de minoría firmado por el señor Ceto Fernández acoge y recomienda el proyecto pero pide la creación de granjas agrícolas complementarias de los campos de ensayos respetando el departamento de agricultura y sosteniendo el cuerpo de inspectores.

Los señores Pinto y Rodríguez defendieron el dictamen.

Por otra parte el señor Ceto Fernández también defendió el suyo haciendo una exposición sobre los beneficios de las granjas y comparando sus buenos resultados con los de las escuelas de agricultura.

Refiriéndose a los éxitos de la agricultura habló de que los propios profesionales no obstante sus condiciones buenas caban el medio y colaboraban en ella por ejemplo los señores Volio, Leiva, Rodríguez y otros. Y dijo que también el Sr. Alvarado Quirós siendo un abogado de nota muy pronto sería también hacendado. Esta salida fué recibida jovialmente.

Se opuso al proyecto de la escuela de agricultura tal como lo planteaba el señor Pinto considerándolo irrealisable. Defendió tenazmente el departamento de agricultura. También participaron en el debate los señores Albertazzi,

Padilla, Robles Fernández Rodríguez, Ortiz Odio, Fonseca seca Zúñiga y otros.

El primero con frase galana se inclinó por la tesis del señor Pinto pues no está de acuerdo en suprimir los inspectores agrícolas diciendo que ellos prestan muy buenos servicios.

El señor Ortiz Odio pronunció un discurso lleno de pasajes de interesante jovialidad. En la próxima edición publicaremos otros detalles de esta reseña por ser un asunto muy interesante y por haberse hecho manifestaciones sugestivas que merecen tomarse en cuenta.

El diputado Fonseca defendió con empeño el proyecto buscando el modo de armonizar pareceres.

Por lo avanzado de la hora se suspendió la sesión quedando en uso de la palabra don Carlos Leiva.

Algo acerca de la muerte de un guarda del Telégrafo

Sr. Director de

EL MUNDO.
Leo en la edición de ayer del diario que Ud. tan dignamente dirige, una nota que dice: «Un guarda del telégrafo fué muerto trágicamente. Como no puede la familia acogerse a la Ley de Pensiones, el Gremio hizo una recolección».
Y yo pregunto: No es en el presente caso donde deben brillar con todo su fulgor los efectos de la Ley de Accidentes de Trabajo? O es que para esos empleados no alcanza dicha Ley?
Con toda consideración que de Ud. Muy atenta y S. S. H. González C.

Vapores despachados en el puerto de Nueva York para el de Limón en Costa Rica durante octubre de 1926

Fecha	Nombre	Nacionalidad	Bultos	Kilogramos
Oct. 2	Calamares	Americana	4,698	293,401
" 9	Pastores	"	5,074	270,922
" 16	Ulúa	Británica	4,037	331,262
" 23	Tolosa	"	4,217	301,839
" 30	Calamares	Americana	4,067	446,343
Total: 5 vapores			22,093 B.	1 643,767 k.

Nueva York, 30 de octubre de 1926.
M. A. BONILLA
Cónsul General

Productos de Costa Rica Plaza de Nueva York

Fecha	Café	Azúcar	Cacao
Oct. 1	No hay cotizaciones	Refinado 4.65 Moscavado 3.65	12 a 12 1/4
" 8	"	Refinado 4.65 Moscavado 3.55	12 a 12 1/2
" 13	"	Refinado 4.58 Moscavado 3.58	12 a 12 1/2
" 19	"	Refinado 4.52 Moscavado 3.52	12 a 12 1/2
" 25	"	Refinado 4.58 Moscavado 3.58	12 1/2 a 12 1/2
" 30	"	Refinado 4.52 Moscavado 3.52	14 1/2

Nueva York, 30 de octubre de 1926.
M. A. BONILLA
Cónsul General

Productos de Costa Rica Plaza de Nueva York

Café—Durante este mes no se cotizó nuestro grano en este mercado.
Azúcar.—Los precios firmes de los primeros días del mes fueron bajando, con algunas alternativas, hasta cotizarse hoy el moscovado de 96 grados a 3.52 y el refinado a 4.52.
Cacao.—Durante las primeras semanas se mantuvo firme, marcándose luego una tendencia al alza. Hoy se cotizó el cacao nuestro a 14 1/2 centavos por libra. Las ofertas para futuras entregas indican que los precios se mantendrán firmes durante el mes entrante.
Maderas.—Con motivo de la poca cantidad de caoba llegada de Nicaragua, los precios han subido y hay bastante demanda. Sucede cosa parecida con el cedro y podría colocarse en mayor cantidad ahora que en meses anteriores.
Nueva York, 30 de octubre de 1926.

M. A. BONILLA
Cónsul General

La Cámara de Comercio rechaza un cargo del Sr. Presidente de la República

Significación: Privilegio que se da a alguien en particular para vender o negociar algo o en algo.

Extensiva: Exclusión que hace algún individuo (natural o legal) por medio de su fuerte capital o de su posición con respecto a los demás, de toda posible competencia en cualquier negocio en especial, que trae por consecuencia un monopolio de hecho, o sea un privilegio que nadie le ha otorgado, a su favor.

Ejemplo: Los llamados «struts» en los Estados Unidos son monopolios de esa naturaleza, que fueron declarados ilegales y muchos disueltos por la fuerza.

Si bien no estamos contemplando impasiblemente la lucha de los intereses que el país viene observando desde hace algunos días en relación con los contratos presentados por la United Fruit Company y el señor M. M. Marsch para siembra de bananos, construcción de ferrocarril y extensión del plazo para cobro de derechos de exportación sobre bananos con un aumento de un centavo por racimo—no pensábamos en hacer manifestaciones públicas por medio de la prensa, por el momento al menos. Hemos hecho un estudio adecuado de esas contrataciones y el resultado del mismo ha sido presentado al Soberano Congreso Constitucional, leído y pasado a la Comisión respectiva. Tenemos esperanza de que nuestra contribución dé algún fruto. El comercio nacional es una de las fuerzas vivas más potentes de este país, y como representante de él, esta Cámara en todo caso, ofrece su cooperación en el desarrollo y solución de los problemas que lo afectan. Y al hacerlo, ¡gracias a Dios!, siempre ha sido grata su tarea

—grata y fácil—porque ha podido ponerse del lado de los mejores intereses del país, en contra de los cuales nada ni nadie podría hacerla aceptar arreglos ni componendas de ninguna especie. La naturaleza intrínseca de nuestro comercio podrá juzgarse bien al observar que esta Cámara en ese modo de proceder, siempre ha estado respaldada por él. Y a un grupo tan importante, a pesar de estar tan diseminado por todo el país que piensa así es digno de la consideración y respecto del país, al cual sirve.

Por esto no podemos pasar por alto que el primer Magistrado de la Nación, desde su plataforma poderosa, lance expresiones que han de sembrar el error en numerosísimas personas volviéndolas, por falta de conocimientos y análisis, contra la justicia de las reclamaciones del comercio. Y es justo confesar que vemos con verdadero estupor que el Sr. Presidente de la República, representante de la Nación, se haya convertido en paladín y promotor esforzado de los intereses de la United Fruit Company—empresa de carácter particular cuyas actividades, con razón o sin ella, antagonizan numerosos ciudadanos, como en su calidad de tales, para ello tienen completo derecho. Pareciera natural esperar que el Sr. Presidente se mantuviera en un justo medio, o si se quiere en expectativa cuidadosa, para poder, en momento oportuno dar su sentencia final de juez su premo, justo y severo. «No es posible ser juez y parte» y en este caso, el Sr. Presidente ha estado actuando exclusivamente de una parte: la defensa de los intereses de la United Fruit Company, dando a estas, al mismo tiempo muchas otras y ventajas que ella no

Pasa a la 8a

La peluquería Española

Avisa a su distinguida clientela y a los que se dignen visitarla, que tiene para la venta y da aplicaciones del famoso Rhum Quina oil Dr Germain única locion que quita la caspa y evita la caída del cabello. Seis artistas Peluqueros complacen el gusto más refinado:

Aguilar, Clemencia Brenes, Clemencia Oreamuno, Emilia Carranza, Amalia Flores, Claudia Castro Beeche, Graciela Salazar, Clemencia Mata y Mercedes y Rita López Borbón.

NOTA. La anterior lista de damas y damitas la tomamos de colega «La Nueva Prensa».

ESTIMABLE DAMA QUE MEJORA

La muy estimable dama doña Josefina Gutierrez de Leiva, esposa del Sr. Gobernador de Cartago, caballero don Elias Leiva, a quien hace algunos días le fué practicada una delicada operación en la Clínica del Dr. Figueroa, ha entrado en un periodo de franca mejoría.

Al consignar esta grata noticia «EL MUNDO» desea muy sinceramente el pronto restablecimiento de la distinguida dama.

PERSONALES

Procedente de Puntarenas han pasado unos días en vía de negocios los señores Uvaldisia Hector Guevara.

—De San Ramón tuvimos el gusto de saludar al comerciante don Alfredo Salazar, lo mismo que a don Rigoberto Mora.

—En vía de franca mejoría se encuentra ya le estimable dama ramonense doña Blanca de Orihuela. Nos alegramos.

Don Claudio Cortés candidato para Presidente de la Facultad de Farmacia

Un numeroso grupo de importantes elementos de la Facultad de Farmacia se propone elegir Presidente de esa Facultad, para el próximo año, al caballero don Claudio Cortés, quien actualmente es miembro propietario del Poder Legislativo.

Este propósito cuenta con muchas simpatías entre todos los señores miembros farmacéuticos del país, pues el Sr. Cortés ha sido uno de los que más se han esforzado por la buena marcha de la Facultad y la defensa de sus intereses.

El actual Presidente de la Facultad, Lic. don Horacio Acosta, es otro de los más empeñosos simpatizadores del Sr. Cortés.

Pasaportes:

Eduardo Gallegos Bolaños, costarricense, para Estados Unidos.

Adrián Campbell Robertson, británico, para México.

Benjamin Fonseca Infante, colombiano, para Guatemala. José María Gutiérrez Zeledón, costarricense, para Estados Unidos.

VIDA SOCIAL

BODA LIZANO—VARGAS

Hemos recibido la siguiente escuela:

Carlos Lizano Ulloa Anita M. de Lizano y Amelia Vidua de Vargas, tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de sus hijos Anita y Tito

Heredia, noviembre de 1926

EL MUNDO se complace a anticipar a los futuros contrayentes, miembros ambos de estables y distinguidas familias de la ciudad de Heredia, su más afectuosa felicitación.

LOS QUE LLECAN

Han ingresado al país, procedentes de Europa y Estados Unidos, don Enrique Nazari y Señora, don Benjamin Piza y don Jaime Rojas B. Presentamos a estos distinguidos viajeros nuestro atento saludo de bienvenida.

FECHA MATRIMONIAL

Dos de los más estimables hogares de nuestra sociedad celebran hoy las respectivas fechas de su fundación: son ellos el de D. Juan José Montenegro y doña Amelia Rohrmeyer y el de don Jaime Carranza y doña Adelia Montealegre. Con tal motivo, haciendo votos por su ventura les testimoniámos nuestras respetuosas felicitaciones.

KL TE A DOÑA CLAUDIA MATAMOROS
Como lo anunciamos en edi-

ción anterior, ayer tarde, en los elegantes salones del Club Union se efectuó el té con que un grupo de damas y damitas de nuestra sociedad distinguida obsequiaba a doña Claudia Matamoros con motivo de su enlace matrimonial.

A ese elegante y cordial homenaje de simpatía a la bella y gentil obsequiada asistieron las siguientes damas: Mercedes de Lopez, María Luisa de Mendiola, Clemencia de Aragón, Daisy de Esquivel, María Teresa de Rodríguez, Amalia Escalante Isabel de Oreamuno, María Adelia de Vargas, María Cristina de Guerdán Celia Zeledón, Alicia de Bolaños, Clemencia de Bcheverría, María Cristina de Ulloa, Graciela de Moreno, Claudia de González, Emilia de Zeledón, María Isabel de González, Emilia de Quirós, Nini de González Bettina de Chacón, María P. de Monalegre, Marta de Uribe, Soledad de Carmiol, Angelina de Flores, Paulina de González Carmen de Barrios, Isabel de Guerra, María de los Angeles, de Moreno, Ayudé de Urbini, Julia de Borbón Odili de Bremaud, Margarita de Frnrmis, Marta de Lara, Adelia de Marchena, María Eugenia de Alvarado.

Y señoritas Carmen Salazar, Emilia Salazar P. Clemencia González, María y Carmen Borges, Marta Hernández, Isabel Anderson, María C. García, Isabel Mendiola, Isabel Aguilar, María Bonifil, René

El Hogar Maldito

Hace varias semanas se publicó, en este periódico una correspondencia enviada de Heredia, la ciudad de las flores, en la cual se nos informaba de un éxito obtenido por el joven don Abel Dobles Chacón en el estreno de un drama titulado «El Hogar Maldito». Y esa publicación ha sido la base para el desarrollo de una serie de hechos muy curiosos.

En el curso de los días hemos recibido insinuaciones para dar a la publicidad algunos detalles sobre el drama, pero nuestro mayor deseo ha sido el de permanecer distanciados a estas cosas que por todos sus aspectos son sumamente delicadas. Parte interesada, mejor dicho, la dama quejosa, nos había rogado que le concediéramos un espacio en nuestras columnas para hacer una defensa considerando ella que su dignidad había sido maltratada. La buena señora, con lágrimas en los ojos y por el honor de sus hijos nos ha referido con lujo de detalles el triste romance de su vida.

Protagonistas

Protagonistas de este proceso son: don Abel Dobles Chacón, un joven herediano muy trabajador y muy activo. Muchacho inteligente, tiene mucha facilidad para escribir y disfruta de simpatías entre sus amigos y conocidos. De imaginación ardiente ha escrito varias obras que han gustado. Personalmente es amable, discreto y afectuoso.

La contra-parte, llamémosla así, es su esposa doña Clarisa Solano Salvatierra, hija de un hogar modesto pero muy honorable, de un hogar en donde la virtud es un constante florecimiento. Joven, hermosa, posee un trato muy agradable y muy sugestivo. Hizo sus estudios en los colegios de esta capital y es acreedora a todo respeto y a toda consideración. Actualmente se encuentra apenadísima por los sucesos y sufre mucho. Dice que durante un tiempo largo ha arrastrado una tristeza callada pero que ahora su corazón se rebela agobiado por las circunstancias y que como consecuencia ella desea que todos conozcan su tragedia. Nosotros le hemos pedido mucha reflexión y ella nos alega que ya que su esposo la ha tratado cruelmente en sus obras piensa que su deber es justificarse públicamente.

El relato

La señora Solano nos refiere así su historia: «Muy joven conocí al que fue más tarde mi esposo. Locamente enamorada me casé con él llevando anidadas en el alma las más ricas esperanzas. Llena de amor y de anhelos nunca sospeché que años más tarde llegaría con lágrimas muy amargas el epílogo de un inmenso cariño. Durante los primeros años de casada fui feliz. Amaba a mi marido y en su compañía compartía horas de alegría y horas vacías y maías. En los vaivenes de la vida vivimos en varios lugares y con todo cariño trabajé hasta el sacrificio por alentar el fuego de nuestra felicidad. Desgraciadamente un velo fatídico oscureció nuestra dicha.

La vida conyugal se hizo imposible. La tranquilidad estaba rota... (Aquí la señora relata una serie de incidentes que por su naturaleza, es imposible consignar. Refiere pasajes de vivas tonalidades y ahonda los hechos.

Separados

Separada de mi marido, iniciado el divorcio, acusados mutuamente como sucede en estos procesos ha tratado firmemente de defenderme encontrando en mi camino muchos obstáculos, pues para el muer siempre todo se dificulta.

Desde entonces he sufrido mucho. Trabajo día y noche para mantener a mis dos hijitos que son toda mi alegría y toda mi ilusión.

Recuerdo que una vez, viviendo en el barrio de Aranjuez, fui víctima de un sujeto a quien descubrí, en altas horas de la noche, tratando de abrir una puerta con un manejo de llaves falsas; revolver en mano lo entregué a la policía y actualmente se encuentra en la cárcel. Yo sospecho que ese incidente tenga entronque con mi proceso.

Más adelante una tercera persona me dió aviso de que mi marido, en estado agónico pedía ver a mis muchachitos. Fui con ellos al lugar donde se me indicó y aquello era falso. La verdad fue que tuve un incidente desagradabilísimo.

La causa está muy adelantada. Pronto el Sr. Juez respectivo dictará su fallo. Tengo fe en ese magistrado.

Yo poseo una casa de huéspedes y no le temo al trabajo. Y advirtiéndome de la manera más terminante, que a mí marido no me une el más débil vínculo de simpatía. Mucho daño me ha hecho, pero no le guardo rencor.

El Hogar Maldito

Desde que se anunció la presentación del drama El Hogar Maldito se me dijo que en él se me agredía despiadadamente. No hice caso. La obra se estrenó y entonces todas las familias heredianas, pues yo soy nativa de Heredia, tuvieron la impresión de que el caso de adulterio que se presentaba era ofensivo para mí. Las personas que vieron la pieza así me lo manifestaron asegurándome que hasta en pequeños detalles se me dañaba. Aquello me causó un dolor intenso. Los espectadores ignoraban que sus aplausos costaban lágrimas amargas para una madre y que mientras que un nombre era salpicado por la sospecha, yo, rodeada de mis hijitos, me arrodillaba ante un Cristo pidiéndole protección.

Obligada por las circunstancias escribí una nota excitando a mi marido a una reparación pública. El no hizo caso. Su silencio pudo interpretarse como una ratificación. Entonces lo acusé ante los Tribunales de Justicia. Por la parte legal yo tengo fe, tengo seguridad en los tribunales. Pero por la parte moral necesitaba justificarme ante el público. Felizmente la gente me conoce, en la conciencia de todos está la realidad de las cosas. Yo no creo en el decir de que de la calumnia algo queda; creo más bien en el verso aquel del diamante que puede caer en el lodó o del cisne que atraviesa el pantano sin manchar su plumaje.

Yo quiero que caigan las caretas, que las madres que saben amar y sufrir me consideren, que la sociedad entera haga justicia.

En Costa Rica los periódicos debían, como los de Norteamérica, publicar los relatos de las acusaciones de las damas ofendidas contra los malos maridos. Yo podría tomar revancha y escribir también una obra que sí tendría base y fundamento y exhibir muchas cosas, pero pienso que un deber me lo impide: el nombre de mis hijitos al que su propio padre causa daño.

Otros detalles

Hace dos días uno de mis hijitos me preguntó si era cierto que su papá hacía películas; pues así lo había oído decir; presa de un dolor indescriptible y de una amargura intensa le respondí: es cierto, su papá hace comedias que por su valor literario y por

Pasa a la pag. 8

Compañía Radiográfica Internacional de C. Rica

Tenemos el gusto de anunciar al Comercio y al Público en general un nuevo servicio que inauguramos hoy con los Estados Unidos y Canadá denominado

Carta Radiográfica

que viene a aumentar las facilidades existentes para comunicarse con dichos países.

Con este nuevo servicio tenemos en vigencia pues las siguientes clases de servicio.

URGENTE
CORRIENTE
DIFERIDO
CARTA RADIOGRÁFICA

Tarifa Triple
Tarifa entera
tercera parte del corriente

(Mínimum 20 palabras)

CARTA DE FIN DE SEMANA Se detalla al final.

URGENTE.—Los mensajes urgentes se transmiten con preferencia a cualquiera otro mensaje.

CORRIENTE.—Los mensajes corrientes se transmiten por orden de antelación en el depósito.

DIFERIDO.—Los mensajes diferidos se transmiten después de los corrientes. Deberá ser escritos en lenguaje corriente y llevar el prefijo LCO, LCD ó LCF que se cobrará como una palabra.

CARTA RADIOGRÁFICA.—Estas cartas están sujetadas a las mismas condiciones especificadas para el servicio diferido. Pueden ser depositadas durante el día y su entrega se efectuará en la mañana, del día siguiente. Deberán llevar el prefijo CLT, que se cobrará como una palabra. Se acepta el uso de direcciones y de firmas registradas.

CARTA DE FIN DE SEMANA.—Estas cartas pueden ser depositadas durante el curso de la semana y hasta las 12 de la noche del Sábado para ser entregadas en la mañana del lunes siguiente. Deberán llevar el prefijo WLT, que se cobrará como una palabra. Se acepta el uso de direcciones y firmas registradas. Este servicio se podrá usar con los Estados Unidos y el Canadá. La siguiente tarifa es aplicable a esta clase de servicio para lo cual se estimará como mínimo 20 palabras:

Ciudad de Nueva York.....	10 cts. oro por palabra
Nueva Orleans.....	12½ " " " "
Otros lugares de Estados Unidos.	11 " " " "

Alberta, Colombia Británica, New Founland, Saskatchewan.....	12½ " " " "
Manitoba, Nueva Brunswick, Nueva Escocia, Ontario Principe Alberto (Isla) y Quebec.....	11½ cts. oro por palabra
	11½ céntimos. oro por palabra

Un costarricense deportado de Colón

Entre los pasajeros del vapor Pastores, que llegó ayer a Puerto Limón, viene el ciudadano costarricense José Ortiz, que fue deportado de Colón. No se conocen los motivos que hayan tenido las autoridades panameñas para deportar a dicho costarricense.

Los arreglos en la carretera de San José a Cartago

Mucho se lleva hecho en las obras de reparación de la carretera de San José a Cartago, que por el abandono en que se tenía, estaba casi destruida. Principalmente de Cartago a Tres Ríos se ha arreglado un gran trecho de camino. Nuestra felicitación a los Sres. Rafael Gómez y Carlos A. Volio, que son quienes dirigen esos trabajos.

Nuevas ampliaciones de convocatoria

Han sido sometidos a conocimiento del Congreso en sus actuales sesiones extraordinarias los siguientes asuntos: Empréstito para la Municipalidad de Escasú. Otro para la de Moravia. Proyecto de la Secretaría de Seguridad para la reforma de algunas disposiciones del Código Penal.

El domingo se rematan los puestos para tabladlos

El domingo, en la Plaza González Víquez, se procederá al remate de puestos para tabladlos.

De parte de los vecinos de ese lugar hay gran interés en que suban los precios, a fin de que no se piense más en celebrar las corridas en otro lugar.

En cambio los interesados en la plaza del Pacífico se abstendrán de hacer ofertas.

El hecho de instalarse al lado, el parque de Atracciones, una diversión nueva y muy variada, dará especial interés, este año, a esa plaza. Puede asegurarse que el producto pasará de los once mil colones, que ya una vez produjo.

Asuntos que tratará hoy la Municipalidad

- 1.º.—Correspondencia.
- 2.º.—Dictámenes de Comisiones.
- 3.º.—Resoluciones Comisión Censo y Tarifas.
- 4.º.—Informe del señor Gobernador sobre el traspaso de fondos al Banco de Costa Rica.
- 5.º.—Iniciativas de los señores Regidores.
- 6.º.—11. Presupuesto Extraordinario.

PROGRAMA

DEL CONCIERTO Quedará la Banda MILITARA LAS 20 HS. EN EL PARQUE MORAZAN

10. Grain del Sel. Polka Belval.
20. El Pozo del Amor. Obertura. Balfé.
30. Rayo de Sol. Pasillo Fonseca.
40. La Cigarra y la Hormiga Fantasia Audrán.
50. Why Did I Kiss That Girl. Fox (estreno) Henderson.

El Director

Roberto Cantillano

Acusados por propagar noticias falsas

Unos vecinos del cantón de Osa, de apellido Altamirano, han sido acusados por propagar noticias falsas. Una vez en contra el Jefe Político, otro acerca de un supuesto crimen y la tercera referente al camino construido recientemente. El Juez del Crimen de Puntarenas instruirá la causa respectiva.

Una orden de policía sobre las perfumadoras para las fiestas

La Dirección General de Policía ha hecho circular la siguiente orden de policía:

Como la Secretaría de Hacienda en acuerdo N.º 2 de 9 de enero último, prohibió terminantemente la introducción de perfumadoras y confetti multicolor, esta Dirección General de Policía, en cumplimiento de esa disposición fiscal se permite prevenir al público: que la policía tiene instrucciones para detener a toda persona que durante las fiestas cívicas o en cualquiera otra diversión, se le sorprenda haciendo uso de perfumadoras o confetti mezclado, a fin de que la Agencia Principal de Policía le juzgue por faltas a la Hacienda Pública, sin perjuicio de investigar el introducido de tales artículos para que de acuerdo con el artículo 218 del Código Fiscal, se le imponga la sanción correspondiente.

Propaganda del fascismo en el exterior

La Legación de Italia en Costa Rica viene distribuyendo periódicamente publicaciones de la U. P. E. Dichas publicaciones forman parte de una campaña del fascismo en el extranjero, y con ellas se explica y se justifica la labor del Duce Mussolini en los asuntos de Italia.

El último folleto que ha llegado a nuestras manos se titula «La Ley Fascista en contra de la Masonería».

Acercas del comercio con ganados atacados de tórsalo y garrapata

El Sr. Ministro de Gobernación ha dirigido la siguiente circular a los Gobernadores y Jefes Políticos del país:

San José, 15, de noviembre de 1926.

Señores Gobernadores y Jefes Políticos

A partir del primero de diciembre próximo en adelante, se servirán Uds. cumplir y hacer cumplir el Decreto N.º 2 de 27 de agosto de 1924, reglamentario de la ley N.º 9 de 7 de setiembre de 1923, principalmente en cuanto aquel dispone en su artículo 10 que prohíbe, en forma absoluta y terminante, el destace e ingreso a los mercados de todo animal atacado de tórsalo o garrapata.

Por ningún motivo debe tolerarse más tiempo el comercio de ganados invadidos de cualquiera de esas plagas, aunque procedan de regiones en donde ni los Municipios, ni los finqueros hayan establecido los baños antiparasitarios, que tienen obligación de construir con capacidad suficiente para ese servicio, los propietarios poseedores de quinientas o más reses de cría o destinadas al engorde.

Está demás encarecer a ustedes la necesidad de proceder en el cumplimiento de las disposiciones antes dichas, con la mayor actividad y no menos energía, ya que de todos son conocidos los daños que aquellas plagas causan a la salud pública y a la economía nacional.

Me informarán de las medidas que dicten encaminadas al fin que persigue la presente circular.

De ustedes muy atento y seguro servidor,

R. CASTRO Q.

Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación y Policía.

Noticia de México

(Vía Radió de la Sabana)

Los deportistas guatemaltecos hacen el viaje de regreso a ple

México, 18.—Se nota un marcado interés en los círculos intelectuales del Japón por conocer la realidad actual de México. El Dr. Henshiro Kato, distinguido sociólogo que ha hecho sus estudios en la Universidad de Oxford y que fué profesor de la Sorbona, enviado a esta república por la Sociedad de Estudio de los Problemas Económicos de Tokio para estudiar nuestro país, declara que todo se puede esperar de México que cuenta con grandes elementos de progreso y gran anhelo por mantenerse a la altura de la civilización más avanzada.

— Conforme a la Ley Orgánica del Ejército Nacional, el mes próximo quedará instalado el Estado Mayor General, quedando así perfectamente regularizada la vida de México de acuerdo con todos los preceptos constitucionales. Conforme a la misma ley se reducirá el efectivo del ejército hasta a 50.000 hombres, que sólo podrán ser aumentados en casos de necesidad excepcional.

— Se está efectuando en esta ciudad un congreso de campesinos de toda la república contando con la espontánea adhesión de representantes de los campesinos de Cuba, Perú y Venezuela. El lema adoptado es "Tierra y Libertad".

— Con motivo de las noticias falsamente propagadas por los Estados Unidos, la Secretaría de Relaciones Exteriores de nuestro país declaró que es

absolutamente inexacto que el Gobierno de México esté proyectando ocurrir al Tribunal de La Haya para dilucidar sus incidentes internacionales con los Estados Unidos.

— Se ha iniciado una labor de reorganización de la Biblioteca Nacional de México, en el sentido de localizar todas las obras y documentos importantes escritos para poder abarcar en la historia y literatura de nuestro país. El próximo mes quedarán listos los nuevos catálogos.

— El grupo de deportistas guatemaltecos que participaron en los Juegos Centroamericanos han decidido volver a su país recorriendo a pie toda la república mexicana. Llevan un mensaje del Secretario de Educación Pública de nuestro país para el Secretario de Educación de Guatemala.

— La Biblioteca Nacional de Ucrania ha solicitado a nuestra Secretaría de Educación el envío de las publicaciones oficiales de este país y facilidades para adquirir las demás obras de importancia.

— La Contraloría General ha aprobado el proyecto de presupuesto de Salubridad Pública para 1927, que asciende a diez millones de pesos.

LEA
La información diaria de este periódico, y, no habrá duda que será su periódico favorito.

Via Ferrea

Veo con tristeza en estos asuntos con la United Fruit Co. que la Patria está jugando un papel bien secundario. Poco falta para que los propietarios de terrenos en la Luna pretendan que el ferrocarril pase por sus Altos Dominios.

Los contratos de la Cia. extranjera son comparables al trozo de carne que se le tira a una jauría mal alimentada, cada uno quiere el mayor pedazo.

El señor Presidente ha descuidado, el ser parte interesada, y atendiendo el beneficio que aporta la United al país se ha convertido en asiduo defensor de esos señores. Alegan las partes contrarias que en tiempos pasados don Ricardo atacó a la United sin atender a que una misma compañía puede por sus distintos procedimientos merecer tanto la buena, como la mala voluntad del señor Presidente.

Nos sucedará con los 40 kms. de ferrocarril como al avaro con su dinero, que a nadie beneficia. Olvidan los señores agricultores que hacer patria, comprende el contentamiento al ver beneficiado el terrateniente vecino.

Ojalá los que por único cuento traen el ramal de vía férrea, no hagan al país seguir después de sus ambiciones personales y valga el bienestar de uno de sus hijos el regocijo que con ello experimenta la Patria.

MAX JIMENEZ

V. M. Salazar & Co.
LIMON, C. R.

Oficina de Negocios en General

Casa de piedra frente al Comisariato de la United Fruit Company

Sesión de la Cámara de Comercio

No 41.—Sesión ordinaria celebrada a las 20 horas del 17 de Noviembre de 1926 con asistencia de los señores Sasso, Presidente, Zamora, Bowden, Jiménez, Fischel, Laspir, Uribe, Lines, Ortiz, Rodríguez y Juan Fernández M. Actuó de Secretario a. h. el señor Rodríguez.

Art. 1.—Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Art. 2.—Se leyó la correspondencia, recibiendo atención especial la siguiente:

1. De don Ricardo Jinesta, en que ofrece una obra relativa a Legislación Hacendaria que ha preparado. Se acordó: contestarle que esta Cámara deplora no poder hacer la compra de ella, pues no tiene autorización para esa clase de desembolsos, pero que si dicha obra se le presenta para su estudio, gustosamente recomendaría al Supremo Gobierno o al Congreso su edición, si ello se justificare.

2. De don Carlos Fernández Mora, Lima, Perú relativa a sus actividades como delegado de esta Cámara ante la de aquella Capital. Se acordó: contestarle de conformidad en lo relativo a su oficina y secretario.

Art. 3.—En atención a las manifestaciones inexactas que hace el Sr. Presidente de la República en su artículo pro United Fruit Co., publicado en los periódicos de la Capital, con respecto a la naturaleza del comercio nacional que declara ser un «monopolio», se acordó: hacer una publicación desvirtuando tales manifestaciones que carecen de base y no debieran usarse por el Presidente de la República para la defensa y promoción de los intereses privados de

aquella Compañía, siendo así que él es representante de todos los habitantes de este país, como jefe de la nación y no representante de la referida compañía, como podría llegar a creerse con vista del ardor de su defensa, muy especialmente cuando, como en este caso, pone en parangón el comercio nacional, que se compone de varios miles de individuos que compiten unos con otros, llamándolo monopolio, con el monopolio real y efectivo que en materia comercial viene lentamente estableciendo aquella empresa, a la sombra de las concesiones bajo las cuales trabaja en nuestro suelo.

Art. 4.—Nuevamente se concedió el uso de nuestros salones a la Liga de Bananeros. Asimismo se concedió dicho uso a la comisión del Carnaval de las Fiestas para celebrar una sesión.

Art. 5.—Se leyeron y aprobaron los artículos 11 a 45 del Proyecto de Nuevos Estatutos y Reglamentos de la Cámara y se ordenó su publicación.

A las 23 horas se levantó

Las licencias para motociclistas

Desde ayer están listas en la Dirección General de Tráfico las licencias para los conductores de motocicletas.

Para obtener esas licencias se necesitan dos fotografías tamaño pasaporte y una certificación de la mayor edad. A los motociclistas de diecisiete a veintinueve años se les exige una fianza solidaria.

Miembros de Juntas separados de sus cargos

Por mal comportamiento ha sido declarado separado de su cargo de Presidente de la Junta Electoral Principal del distrito segundo de Naranjo, don Dolores Chacón Calderón.

La Junta Principal de Cañas Gordas ha sido en parte desintegrada por cuanto uno de los miembros propietarios y dos suplentes no pueden concurrir a las sesiones; el primero, don Francisco Abarca por residir fuera de la población, el segundo, don Florentino Chaverría, por enfermedad y el tercero, don Juan Ramírez, por haber cambiado de domicilio. Se ha ordenado la reposición de esos señores.

Navigazione Libera Triestina S. A.

E Veloz Vapor de 10,900 Toneladas

Duchessa D' Aosta

Saldrá de Puntarenas el 22 del corriente aceptando Pasajeros y Carga para Valencia España, Génova, Livorno, Napoli, y Trieste.

Pasaje de primera con esmerado trato

Valencia \$ 185.00

Génova, etc. \$ 200.00

Para informes y pasajes dirigirse a los Agentes **DEL CORE & Co.** San José

ALBERTO FAIT & Co. En Puntarenas

Comisión de Fiestas Cívicas de San José

1926-1927

Licitación para proveer los toros que deben lidiarse

Se oyen propuestas para la provisión de toros durante los cuatro días de Fiestas Cívicas, hasta el 25 del presente mes, bajo las bases siguientes:

- 1) El licitador debe comprometerse a poner cada tarde para que sean lidiados, seis toros de buena calidad, bravos y que no tengan ningún inconveniente físico para la lidia; así como 2 o 3 toros de repuesto, para sustituir los que salgan malos.
- 2) Entre el número de toros indicado, y cada tarde, deben lidiarse por lo menos 2 de los denominados Zebú.
- 3) Debe hacer por su cuenta los toriles necesarios.
- 4) Pondrá debidamente uniformados dos toreros buenos y serios, aptos para el cargo.
- 5) También está obligado a poner 2 mozos de plaza montados y competentes.
- 6) La Comisión rebajará al contratista del valor de su contrato, la parte proporcional del caso, por aquellos toros que a juicio de entendidos que se nombrarán no den resultado o no fueran repuestos debidamente.

Los sobres para esta licitación deben expresar claramente que se trata de licitación de toros y deben ser dirigidos al Secretario de la Comisión antes de las 20 horas (8 p. m. del día indicado).

Remate de puestos para espectáculo en el Morazán, colocación de sillas o palcos, etc.

La comisión de Fiestas Cívicas de San José, oirá propuestas, el jueves 25 de los corrientes, a las 20 hs (8 p. m.), en la Secretaría Municipal, para la colocación de espectáculos: Caballitos, Rueda de Chicago, etc., en los Parques de Morazán y también para la colocación de sillas o palcos en la Avenida de las Damas o los Parques.

Los rematarios deberán hacer el depósito del dinero, en ese mismo acto.

Deberán comprometerse a dejar en buen estado el paraje que ocupen y a respetar los árboles existentes. Se excita a las personas que han mandado ofertas escritas a concurrir a ese acto.

SANTIAGO GUELL, Presidente
MANUEL CHAVES BRENES, Secretario

EL MUNDO

En 3 meses de vida, se ha impuesto definitivamente entre el público lector

POR QUE?

PORQUE tiene siempre una amplia información nacional y extranjera

PORQUE es el único diario de la mañana que circula los lunes, y

PORQUE la suscripción mensual vale solamente

Dos colones

Sección nicaragüense

El reconocimiento Americano no trae la paz

Annuncian de Managua que el Encargado de Negocios de los Estados Unidos, asistió a la toma de posesión de don Adolfo Díaz, como Presidente de la República. Este mismo Encargado de Negocios, fué el que le dijo a los liberales que si diez revoluciones eran necesarias para dar en tierra con Chamorro diez debían hacer, por lo que don Emiliano tuvo a bien acusarlo ante el Gobierno Americano. Si esto es así la política americana con los países latinoamericanos ha venido una vez más a desacreditarse y a hacerse cómplice de todos los movimientos revolucionarios que han intranquilizado a Nicaragua, sin que el reconocimiento venga a influir en el ánimo del pueblo nicaragüense para llegar a la finalidad de la paz. Más aun, los ánimos estarán más irritados ante la mentira y el engaño de los agentes del Norte.

Y decimos esto, conociendo de fondo la actual situación de Nicaragua, pues todos están de acuerdo en que la actual guerra no la ha hecho el pueblo nicaragüense por odios o rencores personales contra tal o cual caudillo, sino porque el movimiento militar del 25 de octubre vino a dar en tierra con un régimen legal establecido y reconocido por Washington y todos los gobiernos del mundo.

Si quisiéramos historiar el origen de ese golpe militar la prensa conservadora y todo el mundo en Nicaragua mostrarían quienes son los que asumieron responsabilidades directas en él, figurando entre los primeros el Sr. Díaz.

«La Prensa», diario conservador de Managua, se encarga de hacer luz a este respecto, cuando alegando como merecimientos para que el conservatismo adopte a don Adolfo como sucesor de Chamorro se expresa así: «No olvidemos— a propósito de candidatos a suceder al General Chamorro— que en las postimerias del año de 1924 y en el primer semestre de 1925, el grueso de la fuerza conservadora estaba arrollada por el liberalismo, vencedor en una elección, que fué como una paletada de lodo a la faz de eso que llamamos sufragio libre.

Las evoluciones de nuestros correligionarios de Oriente habían fracasado en la casa de gobierno y cuando el General Chamorro era el «solitario de

Río Grande allí prescrito por el traidor de Lipolulo, quien recogió entonces el verde pendón para tremolarlo con valor y dignidad, en los propios dominios de la pantera, harta de iniquidades, pero todavía con las zarpas levantadas como la fiera rapante de la heráldica? Adolfo Díaz fué este hombre. El fué la esperanza durante ese lapso turbulento y fatal: y el fué la mano cordial que vinculó de nuevo la rama desprendida del viejo árbol histórico, por motivos que nunca seran más caros, que el cruento sacrificio del conservatismo en la defensa de sus legítimos derechos».

En ese párrafo se refieren a las intrigas de don Adolfo Díaz, acompañado del entonces Ministro de los Estados Unidos, Mr. Eberhart, ante don Carlos Solórzano, para que éste pusiera la fortaleza de Tiscapa en manos de su sobrino don José Solórzano Díaz, lista a caer en zarpas de Chamorro. Todo el mundo en Nicaragua conoce la participación que Díaz y su acompañante Mr. Eberhart tuvieron en este paso, que dejó al Presidente Constitucional de Nicaragua a merced de la traición y de la muerte.

Este es el origen de la actual situación de Nicaragua. Mr. Eberhart se retiró de Nicaragua y vino Mr. Dennis como Encargado de Negocios, haciendo declaraciones que alentaron el espíritu revolucionario, para llegar a cerrar con broche de oro, su gestión diplomática, asistiendo al acto tercero — como alguien lo ha calificado— de la comedia chamorrista.

Por esto es que decimos, que el reconocimiento de un gobierno así, no traerá la paz a Nicaragua y que si los Estados Unidos desearan mostrar verdaderos propósitos de que la paz se restablezca, deberían comenzar por retirar de Nicaragua a sus agentes diplomáticos, que son los verdaderos perturbadores de la tranquilidad de aquel país.

Tenemos la seguridad plena, de que los partidos de Nicaragua podrían llegar a un acuerdo, a un entendimiento perfecto, el día que desaparecieran los Ham y los Hill, los Rosenthal y los Lünbery, los Car-

ter y los Crampton, los Eberhart y los Dennis.

Y proponemos de todo corazón al Departamento de Estado, que suprima la Legación en Managua y que la anexe al Ministro Davis de San José. Que los actuales empleados americanos de Aduana y Banco, sean siquiera sustituidos por otros nuevos, que estén ajenos a las vinculaciones políticas y económicas de los partidos y entonces la paz vendrá a Nicaragua. Repetimos: los americanos son los promotores de la intranquilidad de aquel país.

La Legación en Managua es el semillero de todos los disturbios y ambiciones.

Nosotros necesitamos y estamos interesados en la amistad y buenos oficios del gobierno americano, pero mejor dirijido y representado por hombres honestos y probos. Esto es lo que pedimos, esto es lo que deseamos AMISTAD SINCERA, CONVIVENCIA RESPETUOSA Y HONESTIDAD.

Nos alegraría que el actual Ministro Americano en Costa Rica resumiera la Legación de Managua, y que dirijiera desde aquí, sin mezclarse con sus paisanos que residen allá, ni con los que de la policía han hecho un ramo de finanzas y de guerras.

¿Pelearán los Estados Unidos por imponer en Nicaragua un presidente? Rotos los tratados con el reconocimiento de Díaz, ¿Qué se invocará para moderar las iras de un pueblo enloquecido y escarnejado? El porvenir nos enseñará algo terrible. Esperemos...!!

Gueño Vivas Latoro

San José, 16 de Noviembre de 1926.

MARITIMAS

Limón, 18.—Hoy a las 6 horas fundó el vapor norteamericano «Pastores» de... 3843 toneladas procedente de Nueva York vía Habana y Cristóbal, Capitán C. R. Cleen Tripulantes 13; consignado a U. F. Company carga 6100 bultos con 330208 kilos correo 227 sacos, pasajeros de Nueva York, 6; de la Habana 2; y de Cristóbal, 26. Deportado Cristóbal José Ortiz costarricense. Pasajeros en tránsito 19.

A. S. Rees Cap. de Pto.

NOTA CIENTIFICA

El Dr. Coolidge logró sacar del tubo de Crooks los rayos Catodicos.-Curiosos experimentos que anuncian muchas sorpresas

Desde hace algún tiempo se conocían los rayos Catódicos, que se producen en el tubo de Crook; donde también se producen los rayos X tan conocidos hoy. Se apreciaban las condiciones de los Catódicos, pero no se había podido obtener la forma de sacarlos del tubo.

El doctor Coolidge, de la General Electric Co., después de una serie de investigaciones ha logrado sacarlos, mediante un aparato que une al tubo de Crooks.

Esos rayos tienen propiedades muy curiosas, por ejemplo: Solidifican el aceite de Castor, Transforman el gas acetileno en una sustancia amarilla, que no ha podido analizarse a la fecha.

El curso transparente lo transforman en curso de color morado.

Alteran el azúcar, descomponiéndolo en otras sustancias. La oreja de un conejo, expuesta a estos rayos, sufrió

una especie de quemadura y después de algún tiempo nació el pelo nuevamente, pero más largo.

Parecen demostrar estos experimentos, que estos rayos tienen una acción directa sobre la composición íntima de la materia y aunque todavía no se ha encontrado una aplicación práctica, se abre una nueva puerta para una serie de investigaciones que nos reservan muchas sorpresas.

En el Liceo de Costa Rica ya se ha dado a conocer esta novedad científica y posiblemente el sábado se ofrezca una conferencia a los maestros de esta ciudad para hablarles de este asunto.

El Profesor don J. Fidel Tristán, que es un gran investigador y sigue muy de cerca estas novedades científicas, hará experimentos para dar a conocer esos rayos Catódicos.

Teatro Moderno

Continuará esta noche a las siete en el Moderno, con los episodios diez, once y doce, la emocionante proyección de El Tratado de Paz, gran serie Arrow que está llamando poderosamente la atención del público entusiasta. A las ocho y media y debido a la extraordinaria demanda de localidades se repetirá el monumental fotograma de Griffith titulado El Nacimiento de una Nación, cinta la más sensacional de cuantas se hayan exhibido en el país hasta la hora presente y que quedará a perpetuidad como una de las más maravillosas producciones cinematográficas del mundo entero en cualquier tiempo. Los espectadores anoche, una vez terminada la film, declararon sin excepciones y sin retenciones que es el Nacimiento de una Nación un verdadero prodigio de arte y de sentuosidad y que guardarán por toda la vida el mejor recuerdo de las horas gratas y emocionales pasadas en la contemplación de este maravilloso portento.

Teatro ADELA

En la primera función de hoy en la noche en el Adela, a las siete, se llevará a la pantalla la entretenida y hermosa película de cowboys y de interesantes escenas descriptivas y costumbristas del ambiente y vida de las rancherías del Oeste norteamericano que se titula Una Conquista por Celos, con Jack Hoxie, el moderno centauro y Olive Hasbrouch, la amazona de la época, como principales intérpretes, figurando en el reparto, como personaje, el sabio caballo Scout. A las 8 y media se ofrecerá a la concurrencia un celuloide exquisito, que dentro de un tono alegre se caracteriza con hábiles toques de dramatismo y de fina sentimentalidad Sarita, la del Circo, obra ésta en la que hacen excelentes creaciones de sus difíciles «performances» la estrella Carol Demster y el ameritado actor W. C. Fields. Son dos tandas seguidas de reclinete. Véalas.

Nueva Directiva del Club Sport Verdun

Sr. Director de EL MUNDO

Por este medio me es muy grato manifestar a Ud. que en sesión celebrada el viernes 12 del corriente el Club Sport Verdun eligió la siguiente directiva que fungirá durante el año 1927.

Presidente Rogelio Cambronero. Vicepresidente Guillermo Loria M., Secretario Jesús Solano N., Prosecretario Jorge Arroyo, Tesorero Ruperto González, Vocales Eduardo Aguirre, Miguel Cedeño, Ismael Cedeño, Capitán General Ismael Cedeño.

Rogándole la publicación de ésta, quedo de Ud. atto. y S. S.

JESÚS SOLANO Secretario.

Notas de policía

Fué detenido el auriga del coche N.º 70 por no atender la señal de parada, que, para evitar un choque, le hizo el policía de línea.

A las dos horas de ayer, el policía que hacía servicio de vigilancia en la calle Alfredo Volto, Sur, recogió unas llaves que encontró pegadas en la cerradura de la puerta exterior de una zapatería.

Un parte de policía dice: «En la avenida primera Este, entre calles 11 y 13 Norte, hay un hueco.»

Estamos seguros de que si la policía se dedicase a anotar todos los huecos que hay en las calles de nuestra capital, tendría que hacer un pedido de varios centenares de resmas de papel.

SOLO NOS QUEDAN

unas pocas acciones de nuestra

SERIE NAVIDAD

Cuota semanal TRES COLONES

Pida informes en la

INDUSTRIA FRANCESA

Al Comercio

Se avisa a los 2000 comerciantes del país usuarios de CAJAS REGISTRADORAS NATIONAL, que ya llegó surtido completo de papel para tiquete y cinta, que por la inmensa demanda se nos había agotado.

Pueden ordenarlo por treléfono No. 952 al Agente General de Ventas JOHN M. KEITH Jr.

Trower's Whisky Escoces

El Whisky que para imponerse no ha necesitado literaturas

SU re comendacin ha sido CALIDAD CALIDAD CALIDAD



No pida un whisky PIDA UN CHEQUERS y tomará el mejor WHISKY

Agente Distribuidor: Frank Maduro San José, C. R.

En todas las buenas cantinas

El Aviso Oportuno

PAGO ANTICIPADO

Cuando necesite un trabajo de Tintorería, llame al Tel. 1271. Se tinte toda clase de trajes de hombre y de señora, también géneros tramados con algodón. Carlos Peñalta. Cuesta de Moras.

Llegó «CULTURA» de Noviembre. El Magazine por excelencia. No deje de leerlo. Le interesa. Pídale en las Librerías Tormo y Lines

Socio capitalista para negocio establecido, magnífica clientela, que aporte \$ 20.000 se solicita. Se le garantiza utilidad mínima de 4%. Es innecesaria asfuda permanencia oportunidad para otros negocios. Informese en el apartado 97 San José.

No se apure Ud. venga el sábado y le daré un vestido que lo quedará mejor y le cuesta menos que el que le va puesto venga. Donde BELGRAVE.

Se vende una acción de la Cooperativa Constructora, se da por la mitad de lo que se ha pagado.—Para más informes en este diario con Carlos Montero.

Victrola gabinete, con 70 discos. Peinadores desde \$ 75.00. Todo a mitad de precio. 125 varas al norte del Carmen. Almacén de Muebles. Teléfono 972. Apartado 269.

REAL ESTATE Oportunidades en fincas, casas y lotes. Terrenos en Río Frio, Servicio especial para personas de Provincias, Propiedades Comerciales. Taylor & Cia. Frente al Hotel Frances.

Venga a oír los últimos discos Columbia que nos acaban de llegar Minutos, Mimi, La midinette, Ojos de Juventud, El arroyo del Sol, Cobardía y muchos otros. Arango & Co. Esquina opuesta a Parque Central.

Aceite "Ever Ready" Esta novedad, recientemente importada, debe tomarse en cuenta. Es el mejor aceite para máquinas de escribir y coser, para armas y relojes; limpia todo metal y evita el herrumbre; es económico puesto que vale la mitad que cualquiera otro. DE VENTA EN TODAS PARTES.

Llavero perdido Se grafiar a quien lo devuelva a Guillermo Jiménez G.

Magnífica casa amueblada, propia para una Legación, se alquila. Informes en el teléfono 278.

TELEFONO DE ESCRITORIO. Necesitamos uno en la administración de este diario.

Lote PARA CONSTRUIR.—Se vende uno en San Francisco de Mata Redonda, frente a la casa de don Jaime Rojas. Informes Ap. 343.

Pastillas de levadura FLEISCHMANN mejoran la digestión, curan el estreñimiento. Depósito permanente Frank de Castro 25 varas al Norte del Correo.

Tres cucharadas diarias de Licor Vegetal Indio acaban con ese padecimiento que lo está matando. Exija el legítimo «Licor Vegetal Indio» en todas las boticas.

A propósito del Empréstito la mejor colocación un lote que aumenta cada día su valor. Tengo para colocar con hipoteca \$2000 y \$10.000.—Eduardo M. Huth.—Teléfono 1261

Diario de Costa Rica Compre una colección del «Diario de Costa Rica», del 1º de octubre de 1919 al 28 de febrero de 1922.—Apartado 1192.

El Hogar Maldito

Viene de la 5a. página
su fondo moral lo llenan de gloria... Y en el fondo de mi alma se retorcían otras palabras: tu padre busca dinero y triunfos a costa de mi nombre y del nuestro.
Yo sé de muchos hogares deshechos por la fatalidad o por el mal, pero hasta ahora y con el triste convencimiento de que soy víctima del escarnio sé que se explota el nombre de una dama que para defenderse sólo posee lágrimas y que sólo anhela vivir por sus hijitos, que son su única alegría, su ilusión, su felicidad.

Queda suprimido el servicio de agentes de este taller. Para cualquier trabajo de reparación sírvase enviar sus máquinas a «General Machine Exchange», Costado Oeste Parque Central. Máquinas para la venta a precios bajos. Andrés Masís, Teléfono 537. (Certificaciones de competencia.)

Radio Vendo aparato, onda corta, con un paso de amplificación de AUDIOFRECUENCIA, baterías «A» y «B», Teléfonos, Antena y Tierra; muy barato. Informes en esta Administración.

Alquilo heismos local propio para Barbería o billar, agencia para comisiones de carga o cualquier negocio. 25 varas al sur de la Botica Violeta.—Entendarse con Pastel.

Reparación Máquinas escritoras, registradoras, etc. garantizada con certificaciones de competencia. Andrés Masís, General Machine Exchange, Costado Oeste Parque Central.

Aparatos GIMNASTICOS «HERCULES» acabamos de recibir un precioso surtido de ejercitadores de hule y de resortes de acero para hombres, mujeres y niños. Precios bajos.—Limón Trading Company, San José.

Llantas y neumáticos para bicicletas y motocicletas para recibir y vendemos a precios bajos. LIMON TRADING COMPANY, San José.

Cultura del mes de Octubre está de venta en las Librerías TORMO y Lines.—no deje de comprarla.

No debe reprochársele el medio para decir mis pesadumbres, pero ¿no soy yo la llamada a defender mi nombre? ¿No he sido herida ciertamente?
¡Qué lástima que el pensamiento no se cumpla. No he- rir a la mujer ni con el pensamiento.
Yo quiero que el público juzgue la realidad de las cosas.
Para terminar
Y la angustiada señora con el rostro lleno de lágrimas nos rogó un poco de piedad para ella.
La vimos salir e ignorando su proceso, evocando sólo su dolor, pensamos: ¡pobre madre!

Teatro ADELA
Viernes 19 de Noviembre
A las 7 p. m.
Jack Hoxie y Olive Hasbrouck el drama de cow boys
UNA CONQUISTA POR GELOS
A las 8.30 p. m.
La comedia dramática
SARITA LA DEL CIRCO
con Carol Dempster y W. C. Fields

TEATRO MODERNO
Viernes 19 de Noviembre
A las 7 p. m. episodios 10, 11 y 12 de la serie de oro
EL TRATADO DE PAZ
con Jack Perrin y M. Mills
A las 8.30 p. m.
Espectáculo supremo del año, monumental (repise) del gran fotodrama Griffith
EL NACIMIENTO DE UNA NACION
con Henry Walthall, George Seigmann, Miriam Cooper, Mae Marsh, Lillian Gish, Mary Alden, Walter Long, 18.000 personas en escena.

Teatro AMÉRICA
Viernes 19 de Noviembre
A las 7 p. m. Continua
BURIDIAN
A las 8.30 p. m.
Por última vez Popular
EL HALCON DE LOS MARES
12 partes Entrada 50 centimos
Mañana Sábado, Segundo Concierto de la aplaudida Soprano Gloria Armiñán y el baritono Mario Ramos.

Gloria de Armiñán
La eminente cantante cubana obtuvo anoche en su debut, en el AMERICA, un magnífico éxito, como no podía menos que suceder.
Su escuela es insuperable: su voz armoniosa, extensa, flexible, plena de amor y sentimiento, interpreta a maravilla todo lo que canta, sencillamente porque sabe sentir la emoción y comunicarla al auditorio que desde los primeros compases, queda pendiente de sus notas. Las ovaciones que oyó, demuestran que satisfizo

ESTADIO NACIONAL Sensacionales juegos de Foot - Ball y Base-Ball el DOMINGO 31
A las 8.30 encuentro de Foot-Ball:
Liga Deportiva Alajuelense contra Herediano
A las 10 a. m. desafío de Base-Ball dedicado a la Colonia Americana
“Fuerza y Luz” de Panamá vs. “Atlantic” de Limón

La Cámara de Comercio..
Viene de la 4
podría obtener, como por ejemplo: la publicación gratuita y circular que hace la prensa nacional, de esa defensa, no porque lo sea sino porque son manifestaciones del Presidente de la República. Si la figura del Presidente se agranda y se hace admirable cuando sale a los estrados a su defensa personal, no ocurre lo mismo cuando sube a ellos a la defensa de intereses privados que puedan estar en pugna con los más caros que le están confiados por la voluntad nacional.
Y cuando desde esos estrados se lanzan manifestaciones como la que nos ocupa, única al rededor de la cual nos vemos precisados a hacer estas consideraciones, se hace uso inadecuado de la excelsa posición desde la cual se habla. Uso inadecuado, y perjudicial, y peligroso.
Ha dicho el Sr. Presidente de la República, en su último artículo en defensa de la Uni-

jeros radicados aquí pudieren tener, o creer tener, motivos para pedir justicia y protección.
Este «verdadero Monopolio que trata de establecer en los Ramos de Comercio la United Fruit Company», y que defiende el Sr. Presidente haciéndolo aparecer como favorable a los consumidores, se lleva y se llevará a cabo por medio de las inmensas facilidades con que «Para otros negocios a base de concesiones nacionales»—cuenta aquella empresa. Tales facilidades no pueden estar al alcance de los miles de comerciantes independientes—a los que llama el Sr. Presidente también «Monopolio». No solamente eso, aquella empresa con tales facilidades, puede estrujar, poco a poco y lo hace a todos los comerciantes particulares hasta llegar a eliminarlos completamente como los ha eliminado en las zonas bananeras y casi, casi en la ciudad de Limón y adyacentes. Como lo ha comenzado a hacer en las ciudades del interior, y como lo hará con el país entero antes de que pase mucho tiempo, si han de privar las ideas del Sr. Presidente.
Dice el Sr. Presidente que el hecho de que aquella Compañía, allí donde hace sus incursiones, venda más barato más bien es favorable al país, al consumidor. Nadie lo duda. Pero esto es una falacia. La competencia estragadora siempre comienza así. Cuando el logrado sus fines, que son: destruir a los competidores, vuelve grupas, y, ya dueña del campo, se resarce de todas las rebajas que su «Generosidad» anterior la obligó a hacer. Esa «Generosidad» tan favorable al consumidor, una vez establecido el «Monopolio de hecho» se convierte en una cuerda que oprime el cuello de los que antes acarió y puede llegar también a estrangularlos. Y ese estado de cosas es el que hace decir al Sr. Presidente que el «Verdadero Monopolio de la United Fruit Company, es favorable al país, porque se opone al «Monopolio del Comercio Nacional». ¡Habrá alguien que pueda estar de acuerdo con esa manifestación con la que ataca

ampliamente su labor exquisita. El señor Ramos estuvo también muy feliz en sus interpretaciones. En resumen, un triunfo ruidoso, y una velada llena de encanto.

Esta noche en el Teatro América

Esta noche a las siete, sigue la exhibición de la emocionante película titulada «BURIDIAN O EL HÉROE DE LA TORRE DE NESLE», cuya final se acerca ya: la trama de esta obra es de muy grande interés, pues a cada episodio surgen nuevas sorpresas que vienen a complicar más la situación. La parte que se exhibirá esta noche, es muy emocionante.

A las ocho y media tendrá lugar una reprise que vale lo que un estreno, por el mérito indiscutible de la obra que será exhibida: nada menos que «EL HALCON DE LOS MARES», película que sobrepasa, en materia de presentación e interpretación, a cuanto puede verse en el cine actual. El AS de los actores americanos, Milton Sills, interpreta de manera magistral, el papel de Sir Oliver, el famoso pirata, terror de los mares, acompañado por un verdadero Estado Mayor de los mejores artistas americanos. Esta exhibición estará tan currida, como lo ha estado siempre que ha sido ofrecida al público.

gratuitamente al comercio nacional para defender el «Monopolio de la United Fruit Co.». Lo dudamos. Y, como creemos innecesario entrar en detalles para demostrar que la incursión de dicha compañía en los negocios comerciales del país, es evidente y monopolizadora y perjudicial para el país, no solamente para el comercio, terminamos protestando de que se haya hecho uso de tal argumentación que es falaz e injusta.
CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

Set och Whisky y "BALLANTINE"
Club Special
EL TRAGO POR EXCELENCIA
Pruébalo enseguida
UNICOS DISTRIBUIDORES
DEL CORE & Co.

REAL ESTATE TAYLOR & CIA. REAL ESTATE
FINCAS - CASAS - LOTES - CASAS PARA ALQUILAR ETC
La única compañía en el país que usa el Código del National Real Estate Association que exige Buena Fe Honradaz y servicio APARTADO 679 Frente al HOTEL FRANCES TELEFONO 1156